

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes. 50 céntimos; un semestre. 3 pesetas; un año. 5'50 ptas.

Provincia de la capital.—Un semestre. 4 pesetas; un año. 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pra.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

La Razon

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO 1

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 18

CONVENIENTE A LOS LABRADORES

La Trilladora Mallorquina,

Marca Mestre y Nadal.—Patentada

CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni despunta grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, dando la paja en excelentes condiciones para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 370 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Para referencias y detalles dirigirse a sus agentes exclusivos en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Provenza, 290.—Barcelona

a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

CUEVAS Y LUJAN

Albacete: Motilla del Palancar (Cuenca): Valencia Hernán Cortés, 23

CRONICA POLITICA

Seguen los conjuncionistas liberales desparramando sus esencias por toda España; sus palabras, más que de aromáticos perfumes, dejan el ambiente saturado de olor cocido. Pierden el tiempo si creen que en España hay a quien importe la libertad, la democracia, la reforma de la constitución, la secularización de cementerios; lo que a nuestra patria le serviría mejor es que gobernasen un puñado de hombres, austeros, energicos, doctos, buenos y muy españoles, que no fundasen su hegemonía en la benevolencia del enemigo, ni en la tolerancia exajerada, y si eso no lo hallamos por la derecha, marchando por el camino de la izquierda nos desviemos por completo del derrotero.

Aunque no es de política, tiene cosa su enjundia. Murió Grane en la plaza de Madrid, se jubilaron Ramón y Cajal y mataron a González Tablas en los campos de batalla; el primero era un artista, segundo un sabio universal, es último un héroe. Comparad las columnas que la Prensa ha dedicado a unos y a otros.

Valencia pidió el cadáver de su hijo; Navarra ha dejado que se hume en el cementerio de Ceulos restos del suyo. Cajal sigue libre.

En España hay que ser torero, se quiere tener prestigio y popularidad.

Continúa en el Congreso la discusión de los proyectos tributarios con escasa asistencia de señores diputados. Nunca interesan las árdas, espinosas y tan difíciles como interesantes cuestiones en la Cámara popular; pero ahora nota más frialdad que nunca: ¿por qué? Pues porque lo importante no es eso, que son tiras del fleje del contribuyente, sino lo que vendrá después. Todos esperan heredar a Sánchez Guerra en el Presupuesto, y por eso todos esperan que se apruebe, sin impor-

tar gran cosa los sacrificios que al país se impongan. El caso es que llegue el momento de la sucesión para alegar todos sus derechos y no será seguramente título secundario el acto de patriotismo de haber dejado pasar los presupuestos generales del Estado.

Ya empiezan a repatriarse fuerzas de Marruecos con gran satisfacción para el Gobierno, que se apunta el éxito; y no menos contento del país, que se quita una pesadilla. Es de suponer que siga el movimiento iniciado; pero con prudencia, pues sería muy triste que por un anhelo justificado de popularidad, se precipitase la desmovilización y hubiera que volver a enviar tropas nuevamente.

Nos tememos que, a pesar de nuestro deseo, el final no esté tan próximo; si dependiera de nosotros había llegado; pero, lo malo es que no sabemos qué pensarán ni desearán ahora Abd-el-Krim y el Raisuni que son los factores más importantes que juegan en el problema.

Nos hemos enterado del éxito electoral del novel senador don Fernando Muñoz, que ha puesto de relieve las simpatías con que él y su familia cuenta en la provincia donde tiene arraigo y prestigio. Le enviamos nuestra felicitación y le deseamos señalados triunfos en beneficio de esta tierra.

El Corresponsal

Madrid 17 mayo.

Advertimos a nuestros amigos que las horas de despacho de nuestro director, Sr. Fanjul para asuntos relacionados con la profesión de abogado, son: MADRID: Calle Mayor, 86, duplicado, de 11 a 1 y de 3 a 5. CUENCA: Calle del Quince de Julio, 18, de 5 tarde a 8 noche.

Rogamos a los que reciban LA RAZON y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico a su procedencia.

La parte y el todo

Es todo un síntoma verdaderamente notable, el que se acaba de poner de manifiesto en Barcelona por los cuentacorrentistas y acreedores del Banco del mismo nombre. Cansados de esperar y viendo la desaprensión del Consejo, los expresados cuentacorrentistas y creditarios se han amotinado y, en tumultuosa manifestación por la vía pública, han tratado de elevar su ruidosa protesta allá donde debió ser oída desde los primeros instantes.

Fué preciso simular una carga por parte de los agentes del orden público, y solo así pudo ser disuelta aquella especie de manifestación no autorizada y, por lo tanto, subversiva. Quiere esto decir que elementos hasta hoy considerados como conservadores en la verdadera acepción de la palabra, hubieron de sentirse revolucionarios para pedir justicia.

Es este uno de los peores síntomas de los tiempos presentes. Que el capital se sienta desamparado y trate, por los procedimientos al uso, de hacerse la justicia por su mano

Claro es que no todos los manifestantes serían capitalistas, sino sencillamente ciudadanos que, a fuerza de privaciones y de economías, practicando la sublime virtud del ahorro, con vistas a la vejez, confiadamente los depositaron en el Banco Barcelona para obtener una modesta renta que les pusiera a cubierto de la miseria. Esa virtud del ahorro que el propio Estado, en certámenes, conferencias y publicaciones de todo género, trata de estimular entre los españoles.

Y la contradicción no puede ser más evidente. Mientras que por un lado el Estado se mete a predicador de virtudes y hasta llega al estímulo del premio, por otro mira con indiferencia o se preocupa muy poco de cuanto se refiere a este aspecto de la riqueza pública, abandonando todo el problema que jurídicamente se plantea por el abuso de las Sociedades anónimas y sus Consejos de Administración. El Código de Comercio es una antigüalla y nadie se preocupa de su estudio ni de su modificación, poniéndolo en condiciones de regir la verdadera vida económica del país.

Por el contrario, los gobernantes de los tiempos modernos, sea por miedo de pasar por reaccionarios, sea por el afán de significarse en sentido avanzado, o de buena fé los menos, pretendiendo llevar a la práctica los métodos y teorías socialistas por procedimientos de normalidad y sin violencias, es lo cierto que persiguen al capital en todas sus manifestaciones sin atender a la naturaleza de su origen, a su desenvolvimiento, si crea o no nueva riqueza o si constituye un parasitismo digno de castigo. Para los modernos hombres públicos, con ligeras excepciones, sólo existe lo que pomposamente llaman algunos capital y trabajo, como dos cosas distintas, opuestas, contradictorias, enemigas en una palabra.

Todo aquel que no vive del producto de un jornal o de un sueldo, queda clasificado en la casilla social de capitalista; o sea, empleando la palabra socialista, en burgués.

De hecho, los Gobiernos van matando la gallina de los huevos de oro, so pretexto de que el capital tribute en proporciones no siempre justas, como lo demuestra ahora mismo los proyectos del actual ministro de Hacienda.

La locura de Marruecos, los despilfarros y el desbarajuste de la Administración pública, han de pagarlos una clase social solamente. Con el sofisma de que el que tiene es el que debe pagar, se encubre toda una orgía de desenfrenos del Poder público

que nos conduce directamente a la ruina y al malestar.

Hay que nivelar el Presupuesto, roto el equilibrio entre los ingresos y los gastos, una vez que el déficit destruyó la armonía. Para ésto, en vez de introducir economías, de reducir gastos, de castigar lo superfluo de la Administración, suprimiendo lo innecesario, se recurre al conocido sistema de recargar los tributos, de inventar otros nuevos, y con el espejuelo de castigar al capital por el nefando delito de constituir riqueza, que en fin de cuentas es trabajo, se llega al delirio de la fantasía en concepto de materia imponible, como si todas las manifestaciones del capital, sea del Comercio, de la Industria, de la renta, no estuviesen ya recargadas en alto grado. En cambio los beneficios extraordinarios, aquellos que tuvieron origen en los grandes acaparamientos y que si no patrocinaron, encubrieron muchos de los hombres que hoy claman ante el angustioso de la Hacienda Española, escaparon y escapan a la debida tributación, al legítimo tributo que debieron pagar y que son la causa verdadera y permanente del desequilibrio económico de la nación.

Y no se nos diga que con los proyectos del Sr. Bergamín tributarán ahora lo que no tributaron antes, pues diluido el impuesto o los impuestos entre todos los contribuyentes, unos resultarán recargados en demasía, los que sufrieron las consecuencias de la guerra; otros resultarán beneficiados, aquellos que explotaron ventajosamente las anormales circunstancias que la misma guerra creó y que solo ahora pagarán una parte, debiendo pagar el todo.

Justo G. HERVÁS

SE DICE...

... que nuestro simpático Alcalde ordenará la inmediata terminación del kiosco del Parque.

... que existen vehementes deseos de oír a la Banda municipal.

... que La Razon la leen hasta los que no tienen uso de ella.

... que pronto pasará su tirada de dos mil ejemplares.

... que se vende la fruta podrida.

... que el Sr. Inspector podría comprobarlo con solo recorrer Carretería.

... que no vitándolo se coadyuvará por la autoridad al posible envenenamiento de todos los vecinos.

... que en el comercio de Garay se encuentran objetos de todas clases para regalos, a precios baratísimos.

... que en el Parque de Canalejas no quedará ni rastro de árbol, si co continúa sin personal encargado de su custodia.

... que no se puede llevar traje limpio por Carretería, pues los de la limpieza se encargan de ensuciarle.

... que en el Teatro «La Fraternal» comienzan las funciones casi una hora después de la fijada, sin que la autoridad lo evite.

La semana en el extranjero

ALEMANIA

La fracción democrática del Reichstag ha aprobado por unanimidad el Tratado ruso-germano firmado en Rapallo durante la conferencia de Génova. La prensa aplaude esta actitud.

—Durante la discusión del presupuesto de Correos, Telégrafos y Teléfonos en el Reichstag, numerosos oradores pidieron la reducción del personal en el departamento de Comunicaciones, pues el número se eleva a 410 000.

—A partir de 1.º de julio, las tarifas para las mercancías sufrirán un nuevo aumento de un 25 por 100 en las líneas férreas alemanas.

ITALIA

La erupción del Vesubio aumenta de intensidad cada hora, el aspecto del volcán es maravilloso. Anteanoche, el rojo resplandor que salía del volcán parecía inflamar el cielo. Los ruidos subterráneos son muy grandes y se oyen a gran distancia. El nivel de la lava en el crater es muy considerable.

—Han terminado las sesiones de la Conferencia de Génova sin que en ella se haya conseguido nada de verdadera eficacia internacional. Una vez más las ambiciones colectivas han estorbado la realización de los bellos ideales de armonía y compenetración universales. En la última sesión se ha presentado por Lloyd George, un proyecto según el cual las potencias se reunirán nuevamente en La Haya y elegirán una comisión que las represente en nuevas negociaciones con Rusia. Eso en el argot taurino se llama un cambio de terreno, pero... en este caso sin resultado y si no... al tiempo. Por lo pronto los Estados Unidos se han negado nuevamente a enviar su representación porque están convencidos de que se pierde el tiempo.

FRANCIA

Se ha celebrado en toda Francia con extraordinaria brillantez la fiesta de Sta. Juana de Arco. En la capital ostentaban colgaduras numerosos edificios y en las iglesias se cantaron misas solemnes en honor de la Santa. Las tropas desfilaron en columna de honor ante la estatua de la heroína.

—La marquesa de Amadio perdió en las calles de París un soberbio collar de 33 perlas finas que pesan 989 gramos y valuado en 1.400.000 francos. Poco después fué presentado en la Delegación de Policía por un rico norte-americano que dijo haberlo encontrado en un automóvil de alquiler donde sin duda lo dejó caer su dueña.

—La comisión de Reparaciones ha comunicado que el Gobierno alemán efectuó el pasado día 15 un pago de 50 millones de marcos oro. Este es el segundo pago mensual previsto en la decisión de la Comisión de Reparaciones de 21 de marzo último.

—La conferencia de Embajadores se ha reunido esta mañana y ha acordado que no había ninguna objeción que formular a la estancia en España de la Emperatriz Zita.

INGLATERRA

Continúa siendo crítica la situación de Irlanda en la que los partidarios y los adversarios del anglo-irlandés siguen luchando en las calles.

—En el Centro Español de Londres y como homenaje al catedrático español D. Rafael Altamira, se ha dado un banquete bajo la presidencia del Embajador de España, asistiendo bastantes personalidades inglesas y representaciones de las Universidades. El señor Altamira pronunció elocuentes frases ensalzando la labor del Centro Español de Londres.

—En Dublin los obreros del ramo de transportes han tomado posesión de varias importantes fábricas, las cuales se proponen dirigir por sí mismos y en beneficio de la clase trabajadora. En estas fábricas se ha izado ya el pabellón rojo. Es seguro el fracaso, pues les falta la dirección técnica.

RUSIA

En las últimas sesiones celebradas por el Comité Central ejecutivo de Moscú se registraron violentos incidentes. Varios jefes de Soviets denunciaron a Trotsky, el cual ha reunido una fortuna de más de 30 millones de los oro. Trotsky intentó defenderse. —La Prensa de Moscú dice que han sido condenado a la pena de muerte